
2020年度『基礎分子生物学』第5週アンケートの分析と授業改善計画 
 
【 結果のまとめ 】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



《 結果の分析 》 
全体としては，授業の目的や課題は理解してもらえていて，熱意も伝わっているようでうれ

しいです。受講生の皆さんは意欲的に授業に取り組み，予習復習もしっかり行っていることが伺

えました。これらの項目で好評価をつけてくれた人の割合は平年並みでした。オンライン授業に

ついては，一般に教員と学生が既に顔見知りである場合には効果が高いと言われています。『基

礎分子生物学』の受講生のほとんどを私はまだ知らないので，ハンディがあるのですが，それを

考えると私にとってはうれしい結果です。自由記述欄でのたくさんの励ましの言葉も，ありがと

うございます。 

気になったのは以下の 2 点です。一つめは，「（3）授業の進み方や内容量」について，「適

当」と「速すぎる」の２つのピークがあったことです。ただしこれは例年と違いません。もう一

つは，どの質問項目についても，否定的な回答が 7〜13%（4〜9 人）あったという点です。例年

は 1〜3 人程度なので，ここが今年度特有の（たぶんオンラインの）の問題だと思っています。 

《 後半の授業での取組み1 》 
Moodle のアナウンスでお伝えしましたが，Moodle の質問コーナー以外にも自由に質問に来

られるようにしようと思います。メールでアポをとってくれたら，対面でも Teams でも，対応

をしたいと思います。特に Moodle の質問コーナーで訊けないよな〜と躊躇してしまうような初

歩的な質問なども歓迎です。授業が速すぎて難しすぎて，ついていけない人ほど，積極的に質問

に来てください。 

【 オンラインで質問・意見を述べるための仕掛けについて 】 
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【 自由記述欄 】 
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《 後半の授業での取組み2 》 
＊１: 質問に関しては，授業出席の条件となる毎回の質問に加えて，いつでも自由に（他の人

に見えないところでも）質問できるようにします。授業がぜんぜん理解できない人ほど，

積極的に質問をしてください。対面がオススメです。Teams でもいいです。そういった希

望も含めてメールで藤原（ tatataa@kochi-u.ac.jp ）まで連絡をください。逆に，こうい

った制度を設けたのに質問には来ずに，あとから「難しすぎた」とか文句を言うのはナシ

です。何度も何度も質問に来た人から「難しすぎた」と怒られるのなら，素直にあやまり

ます。 
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＊２: 匿名にした方が質問しやすいというご意見です。この授業では，ペンネームで質問した

り匿名で質問することも可能です。 

＊３: ディスカッションフォーラムを設けたらどうか…というアドバイスです。いいですね。

やってみましょうか。ただ，私自身は，現状でも準備や採点…そしてなにより質問への回

答書きで精一杯です。フォーラムにたくさんの書込みをしてくれたらうれしいですが，そ

の一つ一つに対応する能力はないと思います。というわけで，フォーラムは受講生のみな

さんが自由に使えるものにしたいと思います。私はときどき見て，ときどきコメントをす

るかしないか…という程度にしたいと思います。 

＊4: PowerPoint スライドの音声説明の時間の長さ…ですが，これは，皆さんが PowerPoint
に慣れてくれたらかなりの部分は解消できると思います。PowerPoint はでき次第全部公

開していて，視聴終了までの期限もありません。つまり，アップロードされてから，いつ

でも何回でも視聴できるのです。全体が長くて集中力がもたないなら，半分見て，残りは

翌日でもいいんですよ。また，スライドのナレーションが 5 分をすぎると画面が暗くなる

のは各自のパソコンの設定で変えられます。また，設定を変えなくても，ときどきマウス

やトラックパッドをクイクイっと動かすだけで，暗くはならないはずですよ。 

＊5: 宿題の解説動画…やりたい気持ちはないわけじゃないんですが，「＊３」と同様の理由

で，私の方に余裕がありません。今やっていることで精一杯です。ごめん！ それに，み

んなも，現状でいっぱいいっぱいじゃありませんか？ これ以上することが増えたら困り

ませんか？ 

＊6: たまにスライドのどこを説明しているかわからなくなるので，矢印等で示してほしいとい

う指摘。ごもっともです。自分でもそうだろうと思っていました。これは，Teams などで

動画を作ればスライドを指しながらしゃべって，それを録画できるのですが…。いまの

PowerPoint よりは操作の自由度が制限されます。PowerPoint は今のままで行こうと思っ

ているので，なるべくどこを話しているのかわからなくならないよう心がけたいと思い
ます。 

＊7: 毎回の勉強に 3時間かかるという指摘ですね。大学における単位数の設定では，1.5時間
の授業に 3時間の予習復習をして，1週間あたり 4.5時間の勉強を 15 回やったら 2単位と

いう規定があるのです。ですから，逆に授業以外の予習復習に 3時間かからない授業の方

が，本当は問題なのですよ。 

 

 


